
 

 

PELAKSANAAN KURIKULUM ECOPESANTREN DI 

WILAYAH RENTAN PERUBAHAN IKLIM  

(STUDI KASUS : PONDOK PESANTREN SPMAA 

LAMONGAN) 

MUHAMMAD AFFAN YAZIDUR RAHMAN 

1404619064 

 

 

  

 

 

Skripsi ini disusun untuk memenuhi persyaratan memperoleh gelar Sarjana 

Pendidikan (S.Pd.) 

 

PROGRAM STUDI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM 

FAKULTAS ILMU SOSIAL 

UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA 

2023  



 
 

ii 



 
 

iii 

  



 
 

iv 

 

 

  



 
 

v 

MOTTO 
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ABSTRAK 

Muhammad Affan Yazidur Rahman, Pelaksanaan Kurikulum Ecopesantren 

di Wilayah Rentan Perubahan Iklim (Studi Kasus: Pondok Pesantren SPMAA 

Lamongan). Skripsi, Jakarta: Program Studi Pendidikan Agama Islam, 

Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta, 2023. 

Wilayah Kabupaten Lamongan termasuk wilayah rentan perubahan iklim. 

Berdasarkan kondisi topografi wilayah memiliki persebaran jenis tanah endapan 

dan penggunaan lahan sawah dan tambak. Wilayah Kabupaten Lamongan dilalui 

sungai-sungai besar seperti Sungai Bengawan Solo, Kali Blawi, dan Kali Lamong 

sehingga rawan terjadi bencana alam banjir ketika musim hujan dan kekeringan 

ketika musim kemarau. Pondok Pesantren SPMAA Lamongan hadir merancang 

sebuah kurikulum ecopesantren untuk mengatasi persoalan bencana alam.  

 Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan dan menganalisis 

pelaksanaan kurikulum ecopesantren di wilayah rentan perubahan iklim. 

Metodologi penelitian ini metodologi kualitatif deskriptif dengan pendekatan studi 

kasus (case study). Penelitian ini dilakukan di Pondok Pesantren SPMAA 

Lamongan Jawa Timur. Sumber data diperoleh dari wawancara, observasi, dan 

studi dokumentasi. Teori yang digunakan teori prinsip pelaksanaan kurikulum 

Kunandar, teori model pelaksanaan kurikulum Rusman, teori pihak dan peran 

pelaksanaan kurikulum Dinn Wahyudin, teori pelaksanaan proses pembelajaran 

Syafaruddin, teori pengawasan proses pembelajaran Syafaruddin, dan teori 

ecopesantren Ahmad Sudirman Abbas. 

 Hasil penelitian menyimpulkan bahwa: pertama, pelaksanaan kurikulum 

ecopesantren dilaksanakan berdasarkan prinsip pelaksanaan kurikulum berorientasi 

dan memberikan pelayanan pada potensi, perkembangan, dan kondisi siswa, 

berdasarkan lima pilar belajar, dan kondisi siswa, menciptakan hubungan guru 

dengan siswa saling menghargai, terbuka, dan hangat, pemanfaatan berbagai 

strategi, media, sumber belajar, teknologi, dan lingkungan, pendayagunaan 

lingkungan, sosial, dan budaya serta potensi suatu daerah. Kedua, pelaksanaan 

kurikulum ecopesantren termasuk model pelaksanaan TORI yang menghendaki 

terjadinya perubahan sosial. Ketiga, pihak-pihak pelaksana kurikulum ecopesantren 

terbagi menjadi top, middle, dan lower level. Peran pelaksana pihak yaitu generator, 

endorser, dan suporter. Motivasi antar anggota pondok pesantren dalam menjalin 

kerja sama adalah motivasi agama “khalifatul fil ardhi” dan hubungan yang bersifat 

kekeluargaan. Selain itu terdapat konsep kolaborasi kerja sama penta helix 

(pemerintah, akademisi, media massa, dunia usaha, masyarakat). Keempat, proses 

kegiatan pembelajaran berfokus kepada keaktifan dan kemandirian siswa dengan 

pemanfaatan sumber belajar lingkungan. Kelima, proses pengawasan pembelajaran 

dilakukan pemantauan, supervisi, evaluasi, pelaporan, dan tindak lanjut yang 

dilakukan oleh pengawas Pondok Pesantren SPMAA Lamongan. 

Kata Kunci: Kurikulum, Pelaksanaan Kurikulum, Ecopesantren, Pondok 

Pesantren SPMAA 
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ABSTRACT 

Muhammad Affan Yazidur Rahman, Implementation of Ecopesantren 

Curriculum in Climate Change Vulnerable Areas (Case Study: SPMAA 

Lamongan Islamic Boarding School). Thesis, Jakarta: Islamic Education 

Study Program, Faculty of Social Sciences, Jakarta State University, 2023. 

Lamongan Regency is a vulnerable area to climate change. Bbased on 

topographic conditions, the area has a distribution of sedimentary soil types  and 

the use of rice fields and ponds. The Lamongan Regency area is traversed by major 

rivers such as the Bengawan Solo River, Blawi River, and Lamong River, making 

it prone to flooding natural disasters when it rains and drought during the dry season. 

SPMAA Lamongan Islamic Boarding School is here  to design an ecopesantren 

curriculum to overcome the problem of natural disasters.  

 This study aims to describe and analyze the implementation of ecopesantren 

curriculum in areas vulnerable to climate change. This research methodology is 

descriptive qualitative methodology with a case study approach. This research was 

conducted at SPMAA Lamongan Islamic Boarding School, East Java. Data sources 

are obtained from interviews, observations, and documentation studies. The theory 

used is the principle  theory of Kunandar curriculum implementation, Rusman 

curriculum implementation model  theory, party theory and role of Dinn Wahyudin 

curriculum implementation, Syafaruddin learning process implementation theory, 

Syafaruddin learning process supervision  theory, and Ahmad Sudirman Abbas 

ecopesantren theory.   

 The results of the study concluded that: first, the implementation of the  

ecopesantren curriculum is carried out based on the principle of implementing an 

oriented curriculum and providing services to the potential, development, and 

condition of students, based on the five pillars of learning, and student conditions, 

creating relationships between teachers and students with mutual respect, openness, 

and warmth, utilization of various strategies, media, learning resources, technology, 

and the environment, utilization of the environment, social, and culture and the 

potential of an area. Second, the implementation of the ecopesantren curriculum 

includes the TORI implementation model that requires social change. Third, the 

implementing parties of the ecopesantren curriculum are divided into top, middle, 

and lower levels. The role of the party executors is generators, endorsers, and 

supporters. The motivation between members of the Islamic boarding school in 

establishing cooperation is the religious motivation "khalifatul fil ardhi" and family 

relationships. In addition, there is the concept of penta helix cooperation 

collaboration (government, academics, mass media, the business world, the 

community). Fourth, the process of learning activities focuses on student 

activeness and independence by utilizing environmental learning resources. Fifth, 

the learning supervision process is carried out monitoring, supervision, evaluation, 

reporting, and follow-up carried out by the supervisor of the SPMAA Lamongan 

Islamic Boarding School. 

Keywords: Curriculum, Curriculum Implementation, Ecopesantren, SPMAA 

Islamic Boarding School 
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 ملخص

في المناطق المعرضة لتغير المناخ )دراسة حالة:  Ecopesantrenالرحمن، تطبيق منهج محمد عفان يزيد 

الإسلامية الداخلية(. أطروحة، جاكرتا: برنامج دراسة التربية  SPMAA Lamonganمدرسة 

 .2023الإسلامية، كلية العلوم الاجتماعية، جامعة جاكرتا الحكومية، 

Lamongan Regency استنادا إلى الظروف الطبوغرافية،( ر المناخ. )بهي منطقة معرضة لتغي 

 Lamongan Regencyوتستخدم حقول الأرز والبرك. تجتاز منطقة التربة الرسوبية  أنواع  المنطقة  توزع

ث ، مما يجعلها عرضة للكوار Lamongونهر  Blawiونهر  Bengawan Soloالأنهار الرئيسية مثل نهر 

 الإسلامية SPMAA Lamonganوالجفاف خلال موسم الجفاف. مدرسة  الطبيعية للفيضانات عندما تمطر

 للتغلب على مشكلة الكوارث الطبيعية.  ecopesantrenلتصميم  منهج  الداخلية هنا 

ة لتغير تهدف هذه الدراسة إلى وصف وتحليل تنفيذ المناهج الدراسية البيئية في المناطق المعرض 

ث في مدرسة . تم إجراء هذا البحدراسة الحالةة نوعية وصفية مع منهج المناخ. منهجية البحث هذه هي منهجي

SPMAA Lamongan  .قابلات يتم الحصول على مصادر البيانات من المالإسلامية الداخلية ، جاوة الشرقية

، ونظرية  ركوناندالتطبيق مناهج  والملاحظات ودراسات التوثيق. النظرية المستخدمة هي النظرية الأساسية 

ملية التعلم عودور تنفيذ منهج دين وحيد الدين ، ونظرية تنفيذ منهج روسمان ، ونظرية الحزب  نموذج تنفيذ 

  في سيفار الدين ، ونظرية الإشراف على عملية التعلم لأحمد سوديرمان عباس.  

فيذ تن على أساس مبدأ ecopesantren ، يتم تنفيذ منهج أولاوخلصت نتائج الدراسة إلى ما يلي:  

تعلم، وظروف منهج موجه وتقديم الخدمات لإمكانات الطلاب وتطورهم وحالتهم، استنادا إلى الركائز الخمس لل

فادة من الطلاب، وخلق علاقات بين المعلمين والطلاب مع الاحترام المتبادل والانفتاح والدفء، والاست

دة من البيئة نولوجيا، والبيئة، والاستفاالاستراتيجيات المختلفة، ووسائل الإعلام، ومصادر التعلم، والتك

نموذج تنفيذ  ecopesantrenمنهج ، يتضمن تنفيذ  ثانياوالاجتماعية والثقافية والاجتماعية. إمكانات المنطقة. 

TORI  .تنقسم الأطراف المنفذة لمنهج ،  ثالثاالذي يتطلب تغييرا اجتماعياecopesantren  ستويات مإلى
لمدرسة اور منفذي الحزب هو المولدات والمؤيدون والمؤيدون. الدافع بين أعضاء وأدنى. د عليا ومتوسطة

ية. بالإضافة إلى " والعلاقات الأسرخليفة في الارضي" الداخلية الإسلامية في إقامة التعاون هو الدافع الديني

الأعمال ،  ، عالم ذلك ، هناك مفهوم التعاون الخماسي الحلزوني )الحكومة ، الأكاديميون ، وسائل الإعلام

موارد التعلم  ، تركز عملية أنشطة التعلم على نشاط الطلاب واستقلاليتهم من خلال استخدام رابعاالمجتمع(. 

لاغ والمتابعة التي تتم عملية الإشراف على التعلم من خلال المراقبة والإشراف والتقييم والإب،  خامساالبيئية. 

 الإسلامية الداخلية. SPMAA Lamonganيقوم بها المشرف على مدرسة 

 Ecopesantren ، Pondok Pesantrenالكلمات المفتاحية: المناهج الدراسية ، تنفيذ المناهج ، 

SPMAA 
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